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Мировые цены на нефть растут на фоне уверенности инвесторов, что в 
преддверии новогодних праздников крутых падений цен на "черное золото" не 
предвидится, свидетельствуют данные торгов.

Аналитики объясняют рост цен на "черное золото" желанием инвесторов 
закончить год в плюсе. Влияние на стоимость нефти оказали и заявления мини-
стров энергетики Саудовской Аравии и Катара Али Аль-Наими и Мохаммеда Аль-
Сада о том, что мировой экономический рост повышает спрос на нефть. Оба 
они выразили уверенность, что цены на нефть смогут самостоятельно ста-
билизироваться. "Рынок успокоился и формирует краткосрочную базу выше 
60 долларов за баррель", — приводит агентство слова рыночного аналитика 
CMCMarkets Майкла Хьюсона (Michael Hewson).

23.12.2014 г. Вторник – +5 облачно,  дождь
24.12.2014 г. Среда – +7 переменная облачность, 
                временами дождь

Погода в Ингушетии

Новости
Северного Кавказа

Единый телефон 
службы спасения

«112»

Владикавказ

В столице Северной Осетии могут создать платные парковки
Инвесторы из Краснодара готовы включиться в программу строительства во Владикав-

казе сети платных парковок. В данный проект краснодарцы могут вложить 300 миллионов 
рублей. По словам представителя инвестора, единое парковочное пространство во Влади-
кавказе должно избавить город от пробок. Фирма сама разрабатывает проекты, строит и за-
нимается обслуживанием объектов. 

Половина прибыли от платных парковок будет идти в местный бюджет. Это не только вы-
годный, но и нужный для Владикавказа проект. На каждой парковке будет установлен так 
называемый паркомат — устройство по взиманию платы за стоянку. Как рассказали в адми-
нистрации города Владикавказа, с появлением новых парковок разгрузился центр города от 
пробок. Для того чтобы инвестор смог начать строительство, городу необходимо провести 
подготовительную работу. Принять новые правила благоустройства, единые правила парков-
ки, условия по взиманию штрафов, а также единый тариф по оплате за парковки. 

С подобной законодательной инициативой мэрия Владикавказа выйдет на уровень респу-
бликанской власти. Только после этого, по закону, в городе может функционировать система 
единых парковок, отметил глава столичной администрации Сергей Дзантиев. «Конечно, мы 
можем встретиться с протестом жителей. Во всех городах эта практика приживалась дли-
тельное время, но наша задача — детально донести до горожан все преимущества платных 
стоянок. Это направление в данном вопросе одно из приоритетных», — сказал Дзантиев. Гра-
доначальник также добавил, что Владикавказ открыт для инвесторов, создаются комфортные 
условия для ведения бизнеса.

Отметим, что в настоящее время Владикавказ перегружен автотранспортом. Узкие улицы 
в исторической части города изначально не предусмотрены для двустороннего движения и 
по этой причине создаются пробки, которые затрудняют движение частного и пассажирского 
транспорта.

Грозный 

В центре Грозного открылся этнобутик «Кавказ»
Накануне в центре столицы Чеченской Республики при содействии Министерства эконо-

мического, территориального развития и торговли ЧР состоялось торжественное открытие 
этнобутика «Кавказ». В этнобутике будут представлены товары дагестанского народного ху-
дожественного промысла: табасаранские и хивские ковры, гончарные изделия, националь-
ные куклы, унцукульские изделия, кизлярские ножи и сабли, кубачинские изделия из золота 
и серебра и многие другие предметы народных промыслов.

В церемонии открытия приняли участие: заместитель министра промышленности, тор-
говли и инвестиций Республики Дагестан Магомед-Тагир Имбатов, заместитель начальника 
управления торговли Министерства промышленности, торговли и инвестиций Республики 
Дагестан Зарема Кабулаева, начальник отдела внешнеэкономических связей Министерства 
промышленности, торговли и инвестиций Республики Дагестан Анжелика Султанова, пред-
ставитель Правительства Республики Дагестан в Чеченской Республике Хазали Мисиев, на-
чальник отдела торговой деятельности и маркетинга Министерства промышленности, тор-
говли и инвестиций Республики Дагестан Алимпаша Гаджиев, замминистра экономического, 
территориального развития и торговли ЧР Хусейн Бетиев.

– Открытие нового объекта – это еще одно значимое событие для республики, способ-
ное наиболее полно удовлетворять запросы наших потребителей. Более того, это поспо-
собствует укреплению межрегиональных связей и созданию благоприятных условий для 
рыночных отношений между хозяйствующими субъектами Чеченской Республики и Респу-
блики Дагестан, – сказал на открытии Хусейн Бетиев. – Выбор продукции, представленной 
в этнобутике, порадует как специалистов, разбирающихся в дагестанских ремеслах и куль-
туре, так и покупателей, пожелавших просто купить представленные товары как сувенир 
или элемент декора себе в дом или на подарок, – отметил Магомед-Тагир Имбатов в своем 
выступлении.

Черкесск

В Черкесске при соборе устроили детский сад
Детский сад воскресного дня, устроенный при Никольском соборе Черкесска, освятил 13 

декабря 2014 архиепископ Пятигорский и Черкесский Феофилакт. Одно из помещений в при-
ходском доме собора реконструировали с учетом требований к пребыванию детей. Помеще-
ние украсили росписью на библейские сюжеты. 

После освящения приходского детского сада архиепископ Феофилакт вручил архиерей-
ские грамоты иконописцам и всем причастным к реализации проекта, сообщает «Право-
славие.ру». «Идея детского сада воскресного дня проста и понятна, - отметил архиерей. - У 
молодых родителей теперь появилась возможность спокойно прийти в храм на воскресную 
Литургию, побывать на занятии богословско-катехизаторских курсов, успеть сделать другие 
нужные дела, и все это время малыши будут под присмотром». В открытии детского сада 
воскресного дня в Никольском соборе принял участие мэр Черкесска Руслан Тамбиев. Гра-
доначальник высоко оценил проект и предложил оборудовать на территории собора детский 
городок.

Нальчик 

Лучшие гармонисты Кабардино-Балкарии к Новому году 
получат денежные премии

Такой чести удостоятся победители Республиканского фестиваля-конкурса игры на нацио-
нальной гармонике.Состоится он 24 декабря в Государственном концертном зале в г. Нальчи-
ке. Как рассказали в пресс-службе Министерства культуры КБР, этот фестиваль-конкурс стал 
традиционным мероприятием. Некоторые гармонисты будут участвовать в нём не первый 
раз. Поражает возрастная составляющая конкурсантов. Самому молодому участнику всего 
девять лет, а самому старшему уже 82 года. В среду выступят как ансамбли, так и солисты.  
Миссия у мероприятия самая благая – сохранение преемственности поколений и популяри-
зация национальной культуры КБР. Конкурс организован в два этапа: муниципальный и респу-
бликанский. Лучший ансамбль и солист от каждого муниципального района прошёл в финал. 
Победителей поощрят деньгами и наградят дипломами Минкультуры КБР.

Ставрополь

Год культуры был для Ставрополья знаковым
В четверг в Ставрополе наградили лучших деятелей культуры. Региональное Министер-

ство культуры подвело итоги уходящего года.
Напомним, что в России 2014 год был объявлен Годом культуры. Ставрополье в этом пла-

не не подкачало. Одним из самых главных событий уходящего года стал V славянский форум 
искусств "Золотой витязь". Также были отмечены  международный фестиваль "Мир Кавказу", 
первый Форум творческих союзов "Единство муз - народов единение", мероприятия, посвя-
щенные 200-летию Лермонтова.

Большое внимание власти Ставрополья уделяют развитию культуры в сельской местно-
сти. Зачастую единственные культурные центры на селе - это Дома культуры. Многие из них 
были отремонтированы в этом году.

В 2015-ом незаконченные проекты продолжатся, и появятся новые. Край будет готовиться 
к 70-летию Победы.

С. СултАНОВ

Комментируя прошед-
шее мероприятие, секретарь 
Ингушского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия» Зелимхан Евлоев, 
отметил: «Традиционная 
пресс-конференция главы 
государства прошла на бес-
прецедентном фоне - резкий 
виток финансово-экономиче-
ских проблем наложился на 
обострившуюся международ-
ную повестку. Несмотря на 
это, Президент России, как и 
в своем недавнем Послании 
Федеральному собранию, 
пообещал сохранить все со-
циальные обязательства и 
выразил уверенность в том, 
что Россия выйдет из кри-
зиса, укрепит свои позиции 
в экономике и на мировой 
арене. Главными темами во-
просов стали экономический 
кризис в стране и междуна-
родная обстановка. 

Само общение Президен-
та с журналистами «пропита-
но» патриотизмом и твердой 
верой в то, что мы, несмотря 
на какие-то санкции, которые 
к нам применяют, выстоим, 
выдержим, у нас все обяза-
тельно получится. «Единая 
Россия» - партия, поддер-
живающая курс Президента 
страны. 

Партия, которая уже не 
раз доказывала, что способ-
на выступать в роли общена-
ционального политического 
лидера, вести за собой, слы-
шать не только своих сто-
ронников, но и оппонентов. 
Следовать стратегическим 
целям, а не сиюминутным 
выгодам, работать в интере-
сах всех регионов, всех соци-
альных групп, всех граждан 
нашей страны,быть в полном 
смысле всенародной и все-
российской партией. 

Мы достойно прошли 
через очень сложные для 
нашей страны этапы, под 
руководством сильного ли-
дера – Владимира Путина. 
Не могу не согласиться с 
мнением главы государства 
о том, что текущая экономи-
ческая ситуация исправится, 
т.к. для этого принимаются 
все необходимые и правиль-
ные меры. У России есть 
всё, чтобы преодолеть про-
блемы, стоящие перед госу-
дарством, и достичь новых, 
поистине больших целей. Я 
горд тем, что живу в стране, 
Президентом которой явля-
ется Владимир Путин», - за-
ключил Евлоев.

А.НАКАСтОеВА

традиционная большая пресс-конференция 
Президента России Владимира Путина, про-
шедшая недавно, вызвала широкий обще-
ственный резонанс и многочисленные от-
клики.

Принимаются 
все необходимые 

и правильные меры

«Мы рады, что наши тру-
ды отмечены этой наградой. 
Помимо того, что эти бас-
сейны находятся в живопис-
ном месте на высоте 1500 
метров над уровнем моря, 
они рассчитаны на профес-
сиональные тренировки 
спортсменов, а так же про-
ведение региональных, все-
российских и международ-
ных соревнований, – сказал 
основатель компании «Груп-
па Акрополь», являющейся 
якорным инвестором курорта 
«Армхи», сенатор от Респу-
блики Ингушетия Ахмет Па-
ланкоев.

Напомним, что в рамках 
торжественного открытия 
Водно-спортивного комплек-
са «Чайка» на всесезонном 
курорте «Армхи» было под-
писано соглашение о сотруд-
ничестве в области развития 
плавания между обществен-

ной организацией «Всерос-
сийская федерация плава-
ния», и Министерством по 
физической культуре и спор-
ту Республики Ингушетия.

Ежегодная премия "Спор-
тивные сооружения. Итоги 
года" присуждается лучшим 
спортивным объектам, по-
строенным за последние 
годы в России. В 2014 году на 
различные номинации были 
выдвинуты более 50 соору-
жений страны.

В ходе мероприятия но-
минантам и лауреатам пре-
мии была организована 
подробная экскурсия по ста-
диону «Открытие Арена», 
который примет чемпионат 
мира по футболу в 2018 году, 
а торжественная церемония 
награждения сопровожда-
лась ужином с видом на фут-
больное поле и трибуны.

Большой приз 
для «Чайки» 

Водно-спортивный комплекс «Чайка» стал 
лауреатом ежегодной премии Минспорта и 
журнала Sports Facilities «Спортивные соору-
жения. Итоги 2014 года» в номинации «Бас-
сейны». Церемония награждения состоялась  
18 декабря в Москве на стадионе "Открытие 
Арена".

Глава Ингушетии поздравил 
майора Абубакара Костоева 

с присвоением звания 
Героя Российской Федерации

В поздравлении Юнус-Бека Евкурова говорится:

Уважаемый Абубакар Хасанович!

Примите искренние поздравления с присвоением Вам звания Героя Российской Федера-
ции!

Звание Героя России - высшая награда государства. Мужество, самоотверженность и от-
вага, проявленные в ходе операции по обезвреживанию террориста-смертника – это те каче-
ства, которые помогли Вам принять в трудную минуту решение, достойное настоящего сына 
своего Отечества.

Это значимое событие еще раз доказывает, что в Республике Ингушетия вырастают хра-
брые защитники Отчизны.

Вы стали ярким примером подлинного служения Отечеству!

Желаю здоровья, счастья, добра, благополучия Вам и Вашим близким!

Глава Республики Ингушетия      Ю. ЕВКуРОВ

22.12.2014 г. в Кремле Президент 
страны Владимир Путин вручил госу-
дарственные награды Российской Фе-
дерации. Среди награждённых – пред-
ставители рабочих профессий, деятели 
культуры и науки, лётчики, журналисты, 
врачи. Глава государства также вручил 
дипломы о присвоении почётных званий. 
В частности, звание Геро́я Росси́йской 
Федера́ции присвоено Абубакару Косто-
еву. Это высшее звание, присваиваемое 
за заслуги перед государством и наро-
дом, связанное с совершением геройско-
го подвига.

В своём выступлении Владимир Путин 
приветствовал гостей и поздравил с вруче-
нием государственных наград. «Эта пред-
новогодняя процедура, она стала уже тра-
дицией. И, несмотря на торжественность 
обстановки, конечно, надеюсь, все из вас 
ощущают приближение доброго, хороше-
го, тёплого, несмотря на зиму, новогоднего 
праздника. Мы в это время подводим ито-
ги, и, безусловно, ваши достижения, ваши 
победы и ваши успехи ярко отражаются во 
всех этих итогах нашего уходящего года», - 
отметил Президент.

По его словам, уходящий год был осо-
бенным для России. «Он вместил в себя 
поистине судьбоносные события. Именно 
в такие моменты отчётливо понимаешь, 
как много значит для каждого из нас Рос-
сия: ответственность за её будущее, за всё, 
что дорого и свято, что мы должны беречь 
и защищать. Уверен, подобные чувства ис-

пытывают все, кто находится в этом зале. 
И эти чувства разделяет подавляющее, 
абсолютное большинство наших людей. И 
наша вера в себя, в свои силы подкрепля-
ется исключительными примерами подвига 
и героизма. На страже закона, на передовой 
борьбы с преступностью стоят сотрудники 
правоохранительных органов. С риском для 
жизни они выполняют свой долг, оберегают 
покой и безопасность граждан», - подчер-
кнул Владимир Путин, и отметил заслуги не-
которых награждённых.

«В числе награждённых – майор полиции 
из Ингушетии Абубакар Хасанович Костоев. 
За мужество и профессионализм, проявлен-
ные в ходе операции по обезвреживанию 
террориста-смертника, он удостоен звания 
Герой России. Безусловное мастерство и от-
вагу демонстрирует в своей работе Светла-
на Владимировна Капанина – единственная 
женщина-пилот корпорации «Сухой». Она 
оставила позади многих мужчин, освоила 
уникальные, сложнейшие элементы выс-
шего пилотажа и уже вошла в историю как 
одна из самых титулованных в мире лёт-
чиков-инструкторов. Раскрыть, сохранить и 
приумножить богатый интеллектуальный и 
творческий потенциал нашего народа – за-
дача огромной государственной важности. 
Высокие награды Родины вручаются де-
ятелям российской науки и образования, 
работникам медицины, промышленности, 
сельского хозяйства. Вся ваша работа на-
полнена заботой о благе и пользе России, 
о её будущем», – сказал Президент Россий-
ской Федерации.

В Кремле Президент Российской 
Федерации Владимир Путин 

вручил майору полиции 
Ингушетии 

Абубакару Хасановичу Костоеву 
знак особого отличия - 

медаль «Золотая Звезда» 
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- Вас, «девушку с гитарой», хорошо знают 
в Ингушетии. И все же расскажите немного о 
себе и о своих первых шагах на музыкальном 
поприще.

- В детстве я мечтала стать композитором, а 
играть на гитаре начала учиться ещё в третьем 
классе. Когда училась в шестом классе, получила 
в подарок свой первый долгожданный инструмент, 
о котором до той поры только мечтала. Двоюрод-
ный брат, гитарист-виртуоз Батыр Амерханов, 
подарил мне гитару. К тому времени и относятся 
мои первые собственные произведения.  Так как 
я была очень застенчивым человеком, показывать 
кому-либо стеснялась. Но с седьмого класса уже 
принимала участие во всех праздничных меропри-

ятиях, которые проходили в стенах моей школы. В 
десятом классе мама смирилась с моим пристра-
стием и подарила мне хорошую дорогую гитару. 
Этим подарком она благословила меня и дала пу-
тёвку в музыкальную жизнь. До конца своих дней 
мама помогала мне в осуществлении моей мечты.

- Я знаю, что в вашей биографии есть до-
статочно плодотворный в творческом плане 
период учебы в Чечено-Ингушском культурно-
просветительном училище…

- Да, после окончания школы я поступила на 
оркестровое отделение. Но в училище не препо-
давали гитару, поэтому мне пришлось выбрать 
специальным инструментом балалайку приму. 
Вскоре я собрала девчонок со своей группы и соз-
дала вокально-инструментальный ансамбль под 
названием «Фортуна», в котором сама играла на 
барабанах. Мы выступали на всех мероприятиях, 
которые проводились в училище, выезжали с агит-
бригадами на поля – давали концерты перед рабо-
чими. Моё самое первое выступление на большой 
сцене в составе оркестра училища было в Чече-
но-Ингушской государственной филармонии. Это 
был высокий уровень, большая сцена, чем я очень 
гордилась.

Преподаватели нашего училища - завуч  
Сеид-Селим Адамович Абазов и руководитель ор-
кестра Татьяна Николаевна Кучеренко - возлагали 
на меня большие надежды. Они всегда говорили: 
«Чилиева - музыкант от природы». В училище 
меня называли «человек-оркестр», так как я игра-
ла на нескольких инструментах.

- Какие еще события той счастливой студен-
ческой поры запомнились вам?

- Событий было много, но особо мне запом-
нился наш прощальный вечер в училище. Про-
вожая нас, наши педагоги искренне переживали. 
Наша группа всем полюбилась. «Фортуна» счи-
талась лучшей из всех наших предшественниц. К 
прощальному вечеру мы с однокурсницей Эльзой 
Дидиевой написали песню под названием «В миг 
расставания плачет душа», посвятили её нашим 
наставникам, друзьям, нашей группе хоро-орке-
стрового отделения…

В комнате свет, но не свечи горят. 
Это друзей моих ласковый взгляд.
Звезды сияют во мраке ночном,
Лица до боли родные мне в нём…
Чтоб никогда не вернуться назад,
Эти уходят мгновения.
Пусть серебрится печально слеза,
В миг расставания плачет душа.

- Как складывалась в дальнейшем ваша 
творческая судьба? Много терний пришлось 
преодолеть?

- После выпуска директор училища предло-
жил нам остаться в Грозном, хотел, чтобы сохра-
нилась наша вокально-инструментальная группа. 
В те времена такая группа, состоящая из одних 
девушек, была большой редкостью. Но мне при-
шлось покинуть Грозный, потому что пришло пись-
мо от директора назрановского Дворца культуры 
с просьбой, чтобы меня отправили на практику в 
родной город. Я уехала и группа распалась.

Почти год я работала в ДК, но так как там не 
было никаких условий: аппаратуры, музыкальных 
инструментов, я перешла работать в Дом пионе-

ров. Позже оттуда меня направили 
в Экажевский сельский клуб (ны-
нешний РДК), где я проработала 
почти год.

Затем была попытка поступить 
в Московский государственный ин-
ститут культуры, на оркестровое 
отделение. Было направление от 
Министерства культуры ЧИАССР. К 
сожалению, на первом же экзамене 
я провалилась. Председатель при-
емной комиссии сказал мне, что у 
меня нет слуха. Спасибо одному 
профессору, который присутство-
вал на экзамене. Он вышел за мной 
и объяснил мне, что тут все уже 
заранее схвачено, но слушать тех, 
кто говорит, что у меня нет слуха не 
стоит - слух у меня отменный! Этот 
человек помог мне устроиться на 
подготовительное отделение. Год я 

работала посудомойщицей в институтской столо-
вой, чтобы получить место в общежитии, и ходила 
на подготовительное 
отделение. Но в конце 
года, я все-таки реши-
ла поступать… на би-
блиотечное отделение.

- Странное ре-
шение. Вас на тот 
период чем-то разо-
чаровали занятия му-
зыкой?

- Вовсе нет. Это 
было желание моей 
мамы, хотя она и не 
препятствовала мне 
в выборе профессии. 
Я училась заочно. Ра-
ботала уборщицей, 
гардеробщицей, вах-
тером, дворником – 
жить-то надо было на что-то. Просить о матери-
альной поддержке маму было стыдно - и так на ее 
плечах было немало забот.

Позже по счастливой случайности я познако-
милась с рок-музыкантами. У них была своя груп-
па, и они искали бас-гитариста. Хотя я и не была 
басисткой тогда, но справилась с этим инструмен-
том. Так последующие два с половиной года и про-
работала в рок-группе.

По возвращении домой,  стала вместе с мамой 
заниматься торговлей - решила уйти из сферы 
культуры и завязать с музыкой. В 2004 году по-
ступила на юридический факультет СевКавГТУ, 
филиал которого находился в Назрани. В этом же 
году мне неожиданно предложили работать в ор-
кестре государственного фольклорного ансамбля 
песни и танца "Магас". Откровенно говоря, я не 
собиралась принимать это предложение, но мама 
настояла.

С 2005-го по 2013 год я работала хормейсте-
ром, руководителем детского оркестра народных 
инструментов в Доме культуры Назрановского 
района. За эти восемь лет в РДК я создала семь 
коллективов - четыре оркестра и три вокально-
инструментальных ансамбля. Хотя песни я пишу 
давно, выходить на сцену с ними стала только в 
последнее время. В основном я работала с деть-
ми.

Кстати, я ведь ещё занимаюсь общественной 
деятельностью. 10 лет являюсь членом террито-
риальной избирательной комиссии Назрановского 
района. После окончания юрфака была предста-
вителем Народного собрания РИ в квалификаци-

онной комиссии Адвокатской палаты Республики 
Ингушетия.

- Решение принять участие в рязанском 
фестивале «Венец Шансона» было связано 
с желанием расширить круг поклонников или 
вы хотели просто попробовать свои силы на 
такой большой площадке, имеющей междуна-
родный статус?

- В первую очередь, мне, конечно, хотелось ис-
пытать себя. Но пояление на большой сцене при-
вело к тому, что круг моих поклонников значитель-
но расширился. У меня также появилось много 
новых знакомых и друзей среди известных певцов 
и музыкантов. На фестивале я была награждена 
двумя дипломами: дипломом лауреата II  Между-
народного фестиваля эстрадной песни и шансона 
«Венец Шансона» и дипломом «Мисс Позитив». 
Стали поступать и предложения принять участие 
в других фестивалях. На днях, к примеру, я полу-
чила приглашение на VI Международный  фести-
валь-конкурс «Времен связующая нить», который 
будет проходить в Москве, в Доме кино, с 8 по 10 
января 2015 года.

- «Русский шансон» - понятие достаточно 
широкое, включающее в себя широкий диапа-
зон направлений от «блатной» до авторской 
песни. Какой вы видите в нем свою творче-
скую нишу?

- Я пишу музыку в разных жанрах. Люблю фоль-
клор, рок, лирику, романсы. Также люблю бард, 
блюз и кантри. Я, конечно, не шансонье. Я автор 
и исполнитель, и в основном работаю в жанре  
эстрадной, лирической, бардовой и рок-музыки.

- участие в рязанском фестивале признан-
ных звезд шансона оказывало на вас какое-то 
психологическое давление? Насколько ком-
фортно вы чувствовали себя на сцене? Отли-
чалась ли атмосфера фестиваля от уже знако-
мых вам творческих «смотров»?

- Да, психологическое давление было, конку-
ренция была высокой. В какой-то момент я даже 
пожалела о том, что решилась поехать на фести-
валь - чувствовала себя «гадким утёнком» на фоне 
других участников, у которых были и сопровожда-
ющие, и поддержка их региональных министерств 
культур. Я же была одна и поехала, как говорится, 
своим ходом. В нашем Министерстве культуры 
меня не поддержали, хотя туда и пришло письмо 
от генерального продюсера фестиваля, известно-
го музыканта, композитора и певца Геннадия Ли-
ста, сообщившего о том, что мои песни «Капель» и 
«Река» прошли заочный отборочный тур и попали 
в полуфинал фестиваля. В итоге, чтобы попасть 
на этот фестиваль, мне пришлось продать люби-
мый автомобиль.

Перед выходом на сцену я очень сильно вол-
новалась, так как в дороге простыла и охрипла. 
Но когда вышла к микрофону и почувствовала по-
ложительную энергетику зала, волнение куда-то 
исчезло. Надо еще сказать, что сцена была ос-
нащена профессионально выстроенным звуком, 
что является дефицитом у нас в республике, да и 
в целом на Кавказе. Когда я запела (а там только 
живое исполнение), даже не поверила, что это я! 
Насколько непривычное звучание приобретал го-
лос! Я до сих пор пребываю в восторге. Спасибо 
организаторам фестиваля, а в частности его гене-
ральному продюсеру, легенде русского шансона 
Геннадию Листу! Вся атмосфера фестиваля была 
просто насыщена высочайшим профессионализ-
мом.

- Это был ваш первый визит в Рязань. Наме-
рены ли вы в дальнейшем принимать участие 
в этом фестивале? Есть ли какие-то нюансы, 
которые вы планируете учесть в будущем для 
того, чтобы примерить на себя «венец шансо-
на»?

- Я буду участвовать и в этом фестивале, и в 
других. Пожалуй, «венец шансона» примерять на 
себя я не буду – у меня другие творческие направ-
ления. Но и нюансов я учла немало, и много по-
лезных уроков извлекла для себя, что, надеюсь, 
поможет мне в моем дальнейшем творческом са-
мовыражении.

- Вы уже задумываетесь о творческих пла-
нах на будущий год? Готовы ли порадовать 
своих поклонников чем-то новым?

- На днях мы с моим соавтором Розой Даур-
бековой представили на суд слушателей новую 
песню, которая называется «Напрасно всё». Пре-
мьера этой песни сейчас идёт на авторском Радио 
3До. На этом же радио песня «Капель» недавно 
получила третье место в «горячей десятке» хит-
парада посредством голосования радиослушате-
лей. Кроме того, здесь звучат мои песни «Гроз-
ный», «Говори» и «Нет, я не плачу»…

Останавливаться на достигнутом не хочется!
- Что ж, накануне Нового года мне остается 

пожелать вам новых творческих удач и претво-
рения в жизнь всех ваших замыслов.

- Спасибо! Я тоже хочу в свою очередь поздра-
вить с наступающим праздником редакцию моей 
любимой газеты «Сердало» и всю многочислен-
ную армию ваших читателей. Пусть в новом году 
сбудутся все наши мечты!

Интервью вел
Ахмет ГАЗДИеВ

Марина ЧИЛИЕВА:
«ПуСТЬ СБуДуТСЯ 

ВСЕ НАШИ МЕЧТЫ!»

Поводом для встречи с Мариной Чилиевой, яркой представительницей авторской песни, су-
ществующей сегодня в Ингушетии, стало ее участие в Международном фестивале «Венец Шан-
сона», который проходил в Рязани. Рязанщина – родина известных музыкантов. И мне кажется, 
совсем не случайно здесь родился когда-то есенинский гений, оказавший влияние, в том числе, 
и на музыкальную культуру. Что заставило отправиться туда нашу талантливую землячку? Об 
этом, собственно, и пошла речь в нашем интервью с Мариной.

На вопрос о качестве 
всходов озимых в малго-
бекских хозяйствах нам 
ответил ведущий специа-
лист отдела растениевод-
ства Минсельхоза Дауд 
Бекбузаров, курирующий 
Малгобекский район.

Свое турне по району мы 
начали с СХК «Даби-Юрт». 
Здесь посеяны 290 гекта-
ров озимых, находящихся на 
склонах Сунженского хреб-
та.

- Всходы пшеницы и яч-
меня, которые мы видим, 
- говорит Дауд Бекбузаров,  
- вполне нормальные. Они 
повсеместные и достаточ-
но крепкие, по всему вид-
но, хлеборобы СХК  «Даби-
Юрт», возглавляемого 
опытным хозяйственником 
Даудом Ваделовым, сдела-
ли надежный задел под уро-
жай 2015 года, что приятно 
отметить. В данный момент 
Ваделов, как мне известно, 
находится в Моздоке, для 
приобретения ядохимикатов 
против мышевидных грызу-
нов, которые могут появить-
ся здесь со дня на день из-за 
сухой теплой погоды, при ко-
торой они быстро размножа-
ются. Как известно, они ми-
грируют, перебегая с одного 
места на другое. Надо быть 
готовыми к уничтожению их 
в любой момент. Ближе к 
весне необходимо внести на 
хлебное поле минеральное 
удобрение. 

– Смогут ли в этом СХК 

с каждого гектара полу-
чить по 25 центнеров зер-
на, как обещали хлеборо-
бы этого хозяйства?

– Смогут, конечно, если 
не будет природных ката-
клизмов. Если учесть то, что 
в этом нелегком по погод-
ным условиям году здесь по-
лучали в расчете на гектар 
по 23 центнера, обещанная 
урожайность дабиюртов-
ским полеводам вполне по 
плечу.

– Озимое поле ГуПа 
«Алханчуртское», находя-
щееся через дорогу, мне 
показалось неважным:

– Дело в том, что в СХК  
«Даби-Юрт» озимые посея-
ли дней на 15 раньше, чем 
в «Алханчуртском», в ко-
тором посеяны 2000 гекта-
ров. Главное, как мы видим, 
озимые этого ГУПа взошли 
повсеместно, интенсивно и 
развиваются.

После осмотра хлебных 
полей СХК «Даби-Юрт», 
оставивших неплохое впе-
чатление, мы побывали на 
озимых полях ГУПа «Зори 
Кавказа», лежащих на юго-
западном склоне Терского 
хребта.

– Как мы видели, всходы 
озимых в этом сельхозпред-
приятии немножко уступают 
дабиюртовским всходам, 
– говорит Дауд Бекбуза-
ров, – правда, по росту они 
немного ниже, но крепкие 
и развиваются нормально. 
Ведь семена пшеницы и яч-
меня, заделанные здесь в 

почву, были хороших сортов 
и качественные. В этом хо-
зяйстве под озимыми куль-
турами заняты 900 гектаров. 

Кстати сказать, мы по-
бывали и в бригадном стане 
этого сельхозпредприятия, 
где видели приведенную в 
порядок сельхозтехнику, ос-
вободившуюся из-под  убор-
ки поздних яровых культур. 
Пахотные комплексы за-
действованы на пахоте под 
зябь, которую здесь плани-
руют завершить до конца 
января 2015 года. 

– А что вы скажете, 
Дауд, об озимых ГуПа 
«Малгобекское», всходы 
которых, на мой взгляд, 
тоже неплохие?

– Всходы на всех участ-
ках, как мы с вами могли 
видеть, были повсеместны-
ми и достаточно крепкими, 
несмотря на то, что в почве 
при заделке семян озимых 
почти не было влаги. Это 
произошло в связи с тем, что 
семена оказались хорошего 
качества и почва была под-
готовлена по всем требова-
ниям агротехники. Главное, 
как сказал директор «Малго-
бекского» Ахмед Нальгиев, 
что хлеборобы в 2015 году с 
каждого из 500 гектаров ози-
мых планируют получить по 
23 центнера зерна…

Однако зима впереди и 
хочется надеяться, что снег 
накроет озимые поля, чтобы 
морозы не навредили хле-
бам.

Ш. БАтАРБеКОВ

В нашей прессе доволь-
но часто  поднимается 
тема закрытости чиновни-
ков, их недоступности, но 
каждый раз журналисты 
только ограничиваются 
констатацией выявленных 
фактов,  слегка разбавив 
их укором должностным 
лицам за оторванность от 
народа. Обычно, дальше 
этого дело не идет и все  
остается без изменения,  
хотя, в идеале, каждый 
подобный случай вполне 
мог бы стать поводом для 
серьезного разбиратель-
ства и даже дисциплинар-
ных выводов со стороны 
вышестоящего началь-
ства. Потому что краеу-
гольный принцип любого 
демократического обще-
ства - власть для народа, 
а не народ для власти - 
является единственным 
показателем истинного 
народовластия и если  
«слуги народа» перестают 
ему следовать, это может 
означать только угрозу 
возрождения тоталитар-
ных  методов правления.  
Так что, вопрос далеко 
не  безобидный и поэтому 
высшее руководство реги-
она всегда обязано жестко 
контролировать систему 
взаимоотношений между 
чиновниками и рядовыми 
гражданами.

Мой первый вопрос 
главе администрации Сун-
женского района И. Мержо-
еву как раз и затрагивал 
эту острую проблему.

- Ингисхан, жители на-
шего района часто жа-
луются, что внутренняя 
охрана районной адми-
нистрации выстроена та-
ким образом, что людям 
всегда проблематично по-
пасть на прием к Вам, к 
Вашим заместителям или 
в какой-нибудь отдел.  А 
между тем, по своему пря-
мому  назначению, именно 
администрация является 
той структурой власти, 
где жители стремятся  ре-
шать свои  насущные во-
просы или хотят найти 
содействие в их решении. 
Отсюда возникает вопрос: 
от кого Вы отгородились и 
куда идти людям со свои-
ми проблемами, если даже 
родная администрация не 
пускает их за порог?

- Вопрос не совсем кор-
ректный и я сейчас объ-
ясню почему. Во-первых, в 
структурный состав адми-
нистрации входят несколь-
ко отделов: экономический, 
социальный,  юридический, 
отдел  промышленности 
и транспорта, канцелярия 
и т.д., которые занимают-
ся конкретными вопросами 
по своим компетенциям,  и 
начальники этих отделов 
ведут ежедневный прием 
граждан по утвержденно-
му графику. Их полномочий 
вполне достаточно, чтобы 
в установленном порядке 
рассмотреть, а затем и ре-
шить возникающие у лю-
дей вопросы. Кроме этого, 
если какой-нибудь гражда-
нин останется недоволен и 
посчитает, что сотрудники 
отдела отнеслись к его про-
блеме излишне формально, 
он в тот же день может обра-
титься с претензиями к од-
ному из моих заместителей 
и потребовать у него защиты 
своих законных прав. По су-
ществующему регламенту, 
только после этого человек 
вправе обратиться к главе 
районной администрации, 
конечно, предварительно 
записавшись на прием. Так, 
где Вы тут усматриваете 
препятствия для граждан и 
видите ущемление их прав 
на свободный доступ к пред-
ставителям районных вла-
стей?

Во-вторых, в каждом из 
одиннадцати населенных 
пунктов Сунженского района 
есть свои  сельские адми-
нистрации, где люди могут 
прямо на месте решать те 
же самые вопросы, которые 
они почему-то  хотят дове-
рить  только чиновникам  из 
районной администрации. 

Но это не значит, что главы 
на местах работают плохо; 
просто у наших людей такой 
своеобразный менталитет, 
что по любому поводу они 
всегда предпочитают об-
ращаться только в высшие 
инстанции. Я  знаю случаи, 
когда даже сорванные ве-
тром с крыши жилого дома 
несколько листов шифера 
послужили для хозяина  по-
водом жаловаться в проку-
ратуру! Такие факты говорят 
о низкой культуре граждан-
ской сознательности некото-
рых людей, которые считают, 
что, чем солиднее и выше 
структура, куда они обра-
тились, тем быстрее будет 
решена их проблема. Если 
каждое должностное лицо 
будет профессионально и в 
то же время добросовестно 
исполнять возложенные на 
него функции, у граждан тог-
да не останется повода ис-
кать защиты где-то в высших 
эшелонах власти. Поэтому я 
взял за правило строго кон-
тролировать работу своих 
сотрудников, которые хоро-
шо знают, что любое пре-
небрежение к просьбам про-
стых людей может стоить им 
занимаемой должности.

- Несколько дней на-
зад, т.е. 12 декабря, страна 
отметила День конститу-
ции, в связи с чем хочется 
спросить, какие мероприя-
тия были у Вас запланиро-
ваны на этот день и мно-
го ли людей Вам удалось 
принять и выслушать? 
Спрашиваю потому, что на 
12 декабря большинство 
мэров российских горо-
дов объявили так назы-
ваемый  режим открытых 
дверей и постарались мак-
симально удовлетворить 
просьбы посетителей.

- Я хотя не мэр города, 
но 12 декабря занимался 
тем же самым. Весь рабочий 
день, за исключением обе-
денного перерыва, посвятил 
приему граждан и, насколь-
ко позволяют наши скром-
ные возможности, старался, 
чтобы ни один из посетите-
лей не ушел отсюда недо-
вольным. На мой взгляд, 
очень важно  внимательно 
выслушать человека,  вник-
нуть в суть его проблемы и 
постараться дать четкое, 
логическое объяснение сво-
ему решению. Чем ему мож-
но помочь, какие средства у 
нас есть, а где удовлетворе-
ние его просьбы граничит с 
нарушением  закона,  через 
который переступать никому 
не позволено. Если люди ви-
дят, что ты настроен благо-
желательно и сочувственно, 
они всегда поймут твои мо-
тивы и поверят твоим объ-
яснениям. Скажу больше, у 
меня возникла идея устра-
ивать дни открытых дверей 
не только 12 декабря, но 
хотя бы один раз в  каждый 
квартал. Подобные меро-
приятия позволяют лучше 
понять существующие в 
районе проблемы и безоши-
бочно  подсказывают, каким 
приоритетам нужно отда-
вать предпочтение.

- По разным федераль-
ным и республиканским 
программам в Сунженском 
районе построено много 
объектов социального на-
значения: школ, детских 
садов, больниц,  жилых 
домов и т.д. И в настоящее 
время этот строительный 
бум продолжается такими 
же ускоренными темпами, 
особенно за чертой насе-
ленного пункта. Это что, 
идет реализация плана по 
превращению районного 
центра в город?

- За последние несколь-
ко лет количество жителей  
с.п. Орджоникидзевское вы-
росло до 80-ти тысяч чело-
век и людям уже становит-
ся тесно в рамках сельской 
черты. Мы постепенно стали 
выносить некоторые учреж-
дения и организации за пре-
делы села, предварительно 
построив для них доброт-
ные современные здания. 
Паспортный стол, станция 
скорой медицинской по-
мощи, детский сад, школа, 
некоторые учреждения си-

лового ведомства - все они 
уже обосновались на новом 
месте и там же завершает-
ся строительство  еще трех 
многоквартирных домов,  
куда будут переселены жи-
тели старых  двухэтажек, 
в рамках реализации про-
граммы «Ветхое жилье». До 
нового года эти дома будут 
сданы в эксплуатацию, как 
и два новых дома в с.п. Тро-
ицкое. Мы с вами вместе 
присутствовали на открытии 
школы №4 в с.п. Троицкое, 
которая по своему оснаще-
нию  не имеет аналогов в 
республике, и все это  бла-
годаря энергичным усилиям 
Главы  республики, который 
изначально задал республи-
канскому строительству не-
бывало высокий  ритм  и не 
позволяет ему снижаться, а 
строителям  не дает рассла-
бляться. И вообще, именно 
на примере этой школы я по-
нял, что наши строительные 
организации ничем не усту-
пают лучшим отечествен-
ным и зарубежным фир-
мам  и им можно доверять 
строительство самых слож-
ных объектов. Что касается 
перспективы превращения 
с.п. Орджоникидзевское в 
город, эта цель долгосроч-
ная и идти к ней нужно не 
торопясь, постепенно меняя 
сельскую инфраструктуру на 
городскую.

- Ингисхан, я знаю, что 
в Вашей администрации 
хорошо налажена работа 
социального отдела, а так-
же  неоднократно слышал,  
что Вы оказывали людям  
единовременно матери-
альную помощь. Откуда 
берутся деньги  на эти 
цели?

- Мы сформировали у 
себя специальный резерв-
ный фонд, в котором сейчас 
накопилось  около 1,5 мил-
лиона рублей. Юридически я 
имею право оказывать нуж-
дающимся помощь от  пяти 
до пятидесяти тысяч рублей, 
в  зависимости от обстоя-
тельств. Например, недав-
но, в результате несчаст-
ного случая, сгорел дом в  
с.п. Мужичи и в тот же день 
мне позвонил Глава респу-
блики и приказал выехать на 
место, для оказания необхо-
димой помощи пострадав-
шим. Мы выделили хозяину 
сгоревшего дома 45 тысяч 
рублей, хотя он попросил 
только сорок тысяч, а также 
помогли ему в восстановле-
нии дома. Кроме подобных 
случаев, к нам часто обра-
щаются люди, которым тре-
буется иногороднее лече-
ние, а собственных средств 
для поездки им не  хватает. 
Если я вижу, что у человека 
стесненные обстоятельства 
и ему действительно  нужна 
помощь, я всегда найду воз-
можность поддержать его в 
трудную минуту.

- Сунженский район - 
многонациональный, и на 
Вас лежит большая ответ-
ственность, чтобы жите-
ли всех национальностей 
чувствовали себя здесь 
комфортно и не помышля-
ли  о смене места житель-
ства.  Как у Вас выстроена 
эта работа?

- Безусловно, работа 
важная и не случайно Гла-
ва республики постоянно 
держит ситуацию с русско-
язычным населением под 
особым контролем. В насто-
ящее время именно здесь 
сосредоточена большая 
часть русского населения.  
Но  для нас  это не про-
блема, а наоборот хорошее  
подспорье в работе, так как 
среди русских много отлич-
ных специалистов в самых 
разных профессиях, кото-
рые  ингуши традиционно не 
желают осваивать. Мы же, 
со своей стороны, стараем-
ся помочь им содержать в 
образцовом порядке христи-
анские кладбища, а на каж-
дый их праздник оказываем 
людям значительную мате-
риальную помощь и,  вооб-
ще, всегда даем понять, что 
они такие же полноправные 
граждане республики.

К. лАтЫРОВ

В работе заседания 
приняли участие пред-
ставители Министерства 
сельского хозяйства и про-
довольствия РИ, Мини-
стерства экономического 
развития РИ, Комитета по 
здравоохранению, соци-
альной политике и труду 
Народного собрания РИ, 
Управления Федеральной 
службы по ветеринарному 
и фитосанитарному над-
зору по РИ, а также муни-
ципальных образований 
республики.

Прежде всего, участни-
ки заседания обсудили те-
кущую ситуацию на потре-
бительском рынке региона.

Ежедневно во всех му-
ниципальных образова-
ниях региона проводится 
мониторинг цен на продук-
ты питания. Мониторинг 
ценовой ситуации, сложив-
шейся на потребительском 
рынке республики, показал 
рост на некоторую продо-
вольственную продукцию.

Среднее значение ди-
намики роста цен на про-
дукты питания составляет 
18,8%. Наблюдается рост 

цен до 20% на муку пше-
ничную, крупы, рыбные и 
кисломолочные продукты, 
овощи, фрукты, яйцо сто-
ловое и мясо птицы. К ос-
новным факторам роста 
цен на данные продукты 
можно отнести сезонный 
скачок. Также изменения 
связаны и с повышением 
цен на оптовых базах, где 
закупается продукция. По-
добная ценовая ситуация 
наблюдается во всех реги-
онах СКФО.

А. Гойгов поручил шта-
бу проводить работу по 
ежедневному сбору и об-
работке информации об 
изменениях цен в респу-
блике и информировать 
население о причинах их 
роста; рабочим группам 
по оперативному реагиро-
ванию муниципальных об-
разований реагировать на 
превышение цен на продо-
вольственные товары над 
среднереспубликанскими; 
кроме того, держать на 
контроле изменение цен на 
рынках соседних регионов 
с целью изучения ситуа-
ции.

В агросекторе республики

Всходы озимых неплохие

ОПЕРАТИВНО 
РЕАГИРОВАТЬ 

НА ПОВЫШЕНИЕ ЦЕН

Вице-премьер Правительства РИ Асхап Гойгов 
провел заседание штаба по мониторингу и опе-
ративному реагированию на изменение конъюн-
ктуры рынков сельхозпродукции, сырья и продо-
вольствия, посвященное мерам по недопущению 
необоснованного роста цен на социально значи-
мые товары, сообщает пресс-служба Правитель-
ства РИ.

Очень важно выслушать 
человека, понять его 

и помочь

Правительство РФ внесло на рассмотрение Госдумой поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях (КоАП), вводящие для СМИ штрафы до 1 млн руб. за 
призывы и оправдание как экстремистской, так и террористической деятельности, со-
общает ИА REGNUM.

Поправки существенно дополнят уже действующую статью 13.15 («Злоупотребление сво-
бодой массовой информации»). В ч. 6 ст. 13.15 будет установлено наказание за производство 
и выпуск продукции СМИ, содержащей призывы к осуществлению террористической или экс-
тремисткой деятельности или их оправдание. Подобные действия будут грозить СМИ штра-
фом в размере от 100 тыс. до 1 млн руб. «с конфискацией предмета правонарушения».

Также усилится ответственность СМИ за производство и выпуск материалов «пропаганди-
рующих культ насилия и жестокости»: в ч. 7 ст. 13.15 правительство планирует внести штра-
фы от 20 до 200 тыс. руб. Еще одну поправку внесут в ст. 20.29 КоАП, где установлена ответ-
ственность за распространение материалов, уже официально признанных экстремистскими. 
Размер штрафа по этой статье составит от 100 тыс. до 1 млн руб.

По мнению председателя Совета по правам человека Михаила Федотова, введение ад-
министративных штрафов за злоупотребление свободой массовой информации — «это не 
чрезмерное, а правильное решение». Он уточнил, что за нарушения можно будет наложить 
на юридическое лицо сразу два вида ответственности: и оштрафовать, и фактически закрыть 
его, так как в статье 4 закона «О СМИ» перечислен тот же состав преступлений, а статья 16 
предусматривает прекращение деятельности СМИ.

За экстремистские материалы СМИ будут 
нести двойную ответственность
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– Тагир, знающие вашу 
семью могут сказать: «Ну 
вряд ли судьба этого парня 
могла сложиться иначе…» 
Ваш отец долгое время 
работал на руководящих 
постах Чечено-Ингушетии 
и нашей республики, в 
последние годы возглав-
лял Главное управление 
Центробанка России по 
Ингушетии, ваша мама из-
вестный в прошлом теле-
журналист, ныне депутат 
местного Парламента. А 
какое на самом деле уча-
стие приняли в вашем об-
разовании и в дальнейшем 
карьерном росте родите-
ли?

– Нас в семье было 
трое детей и для всех была 
установка, что надо учить-
ся, надо самим добиваться 
чего-то в жизни. И это глав-
ное, что могут дать родите-
ли. Конечно, они помогают, 
направляют. Та область, 
которую я выбрал, она ни-
как не пересекалась с дея-
тельностью моих родителей. 
Поэтому я могу сказать, что 
они могли только болеть за 
меня, подталкивать, мотиви-
ровать к дальнейшим успе-
хам. Еще учась в шестом 
классе, я впервые услышал 
название вуза – Московский 
физико-технический инсти-
тут. Почему-то название это-
го вуза запечатлелось в дет-
ском сознании и я решил для 
себя, это мое. Я очень рано 
понял, чем я хочу занимать-
ся в жизни. Наверное, это 
важно.

– Время учебы в шко-
ле, выбора будущей про-
фессии – это был доволь-
но сложный период и для 
вас, и для всех жителей 
Чечни…

– Помните, наверное, на-
чало 90-х, приход Дудаева к 
власти в Чечне, тревожное 
состояние буквально ви-
село в воздухе. Я учился в 
22-й школе, в свое время это 
была очень сильная школа в 
Грозном. Реальность была 
такова, что обучения в шко-
лах как такового не было, 
как, впрочем, и в других 
учебных заведениях.

– Но это не помешало 
вам окончить школу на зо-
лотую медаль?

– Нет, не помешало. От-
части потому, что я заочно 
учился в школе при том вузе, 
который я выбрал для себя 
(МФТИ). Очень важную роль 
во всем этом сыграл мой 
учитель по физике Ахмед 
Сергеевич Базоркин, сейчас 
он преподает в школе-гимна-
зии г.Назрани. Это исключи-
тельный человек, талантли-
вейший педагог. Наверное, 
без его участия я не смог бы 

добиться того, чего добился.
– Вы поддерживаете 

связь с любимым учите-
лем?

– Обязательно! Каждый 
свой приезд я стараюсь со-
звониться, встретиться с 
ним. И в этот свой приезд я 
был у него в гостях. Мы дол-
го сидели вспоминали про-
шлое. Мне всегда безумно 
приятно бывает его видеть.

– Раньше считалось, 
что все ученые – атеисты. 
А как сегодня с этим обсто-
ит дело? О чем говорят от-
крытия ученых?

– Я глубоко верующий 
человек. Одно время читал 
Коран, к сожалению, только 
в русском переводе. И понял 
одну простую вещь: каждое 
открытие в науке, большое 
или малое – это подтвержде-
ние того, что написано много 
лет назад в этом священном 
писании. Мы по крупицам 
познаем окружающий нас 
мир и с каждым разом пони-
маем безграничное величие 
Всевышнего, создавшего 
этот мир. Мы можем в чем-
то ошибаться, в чем-то за-
блуждаться, возвращаться и 
начинать этот путь сначала. 
Это постоянный и бесконеч-
ный поиск и познание тех за-
конов, по которым создава-
лась наша Вселенная.

– А если попытаться 
представить себе этот 
путь в виде одной боль-
шой прямой – где, на ка-
ком уровне человечество 
находится сейчас в своем 
познании загадок мирозда-
ния?

– Представьте себе 
лодку в океане. Она не от-
толкнулась от берега в 
какой-то момент, а с самого 
начала была там. Мы нахо-
димся в этой лодке и не зна-
ем, сколько осталось плыть. 
Можем ли мы знать, сколько 
нам плыть, где заканчивает-
ся океан, если мы не знаем 
где берег?

– А мы не знаем где бе-
рег?

– Нет, мы этого не зна-
ем. Еще этот процесс можно 
сравнить с восхождением 
на гору. Ты взбираешься и 
думаешь, вот она, вершина, 
но оглянувшись, ты понима-
ешь, что есть еще вершины. 
Они выше, загадочнее, недо-
ступнее. И ты начинаешь все 
сначала.

– То есть познание бес-
конечно?

– Познание бесконечно, и 
я уверен, что мы знаем лишь 
маленькую толику того, что 
есть в этом мире.

– Вы работаете преиму-
щественно в двух странах 
– в Швейцарии и Японии. 
Причем, в последней Вы 

являетесь руководителем 
одного из основных на-
правлений, то есть воз-
главляете научную груп-
пу. Почему именно в этих 
странах?

– Ну, я еще и в России 
работаю. Наша наука – это 
ускорительная физика. И для 
того чтобы мы могли рабо-
тать и изучать законы приро-
ды, нам нужны инструменты. 
Вот этими инструментами 
являются ускорители. Это 
такое большое кольцо, в ко-
тором вращаются электрон-
ные частицы со скоростью 
близкой к скорости света. В 
какой-то момент они стал-
киваются, и продукты этих 
столкновений разлетаются 
на мельчайшие частички. 
Вот мы и изучаем эти ча-
стички и то, что происходит 
в момент их столкновения. 
Это очень дорогостоящие 
установки. Они стоят сотни и 
сотни миллионов долларов. 
И позволить себе их могут 
только отдельные богатые 
страны. И то не самостоя-

тельно, а при помощи других 
стран, которые хотят уча-
ствовать в этих эксперимен-
тах. Япония создала у себя 
один из таких центров, это 
KEK. Другой есть в Швей-
царии, это ЦЕРН – Большой 
Адронный коллайдер (БАК). 
Есть еще несколько, миру 
они менее известны.

– Работа ученого, это 
еще и постоянные поездки 
на симпозиумы, конферен-
ции. В каких странах уда-
лось побывать?

– Практически вся Евро-
па, Англия, Америка, Азия…

– На каком языке Вы 
работаете с такой геогра-
фией перемещений?

– Интернациональный 
язык – это английский. Без 
знания английского ни о ка-
ком занятии наукой и речи 
быть не может. Это то, что я 
говорю своим ученикам, пле-
мянникам, сыновьям – учите 
английский и математику. 
Это базовые предметы, без 
знания которых ни одним 
серьезным делом, не только 

наукой, в современном мире 
заниматься не получится. 
Английский язык позволяет 
получить доступ к гораздо 
большему источнику инфор-
мации.

– Скажите, а политиче-
ская чехарда в мире, кото-
рая сегодня имеет место 
быть – она сильно отра-
жается на работе ученых в 
совместных крупных науч-
ных проектах?

– На человеческом уров-
не мы не наблюдаем никаких 
разногласий между страна-
ми. И между учеными их нет. 
Нет никаких политических 
споров. Мы более-менее 
адекватно оцениваем про-
исходящие в мире события 
и стараемся держаться вне 
политики. Бывают, конечно, 
случаи, но они быстро раз-
решаются. Например, со-
всем недавно американских 
ученых не пустили на одну 
встречу с российскими кол-
легами. Они тут же напи-
сали коллективное письмо 
в Парламент и этот вопрос 
был снят. И мы теперь про-
должаем сотрудничество без 
каких-либо ограничений.

– В вашей работе нет 
никакой секретности?

– Абсолютно. Мы пре-
дельно публичны. Любое 
свое достижение мы спешим 
опубликовать в открытых 
журналах, во-первых, чтобы 
это стало достоянием ши-
рокой общественности, ну, а 
во-вторых, чтобы застолбить 
за собой первенство. Как 
только появляется какой-то 
результат - мы его публику-
ем.

– А конкуренции разве 
нет никакой?

– Есть, конечно, и здоро-
вая конкуренция. Это когда 
два независимых экспери-
мента пытаются добиться 
одного и того же результа-
та. Здесь, конечно, вопрос 
– кто это сделает первым. 
И готовясь к очередной кон-
ференции, мы пытаемся до-
биться большего результата 
и представить его там. Это 
здоровая конкуренция, ко-
торая стимулирует ученых 
работать быстрее, лучше, 
и это является неким зало-

гом успеха. Я это реально 
почувствовал в 2008 году, 
когда один американский 
эксперимент остановился и 
мы почувствовали некоторое 
облегчение и начали рассла-
бляться... А потом запустил-
ся эксперимент на Большом 
Адронном коллайдере в 
Швейцарии и эта конкурен-
ция вновь возобновилась. 
Это некий двигатель про-
гресса, потому что амбиции 
ученых заставляют доби-
ваться результатов.

– А есть какой-то ре-
зультат, к которому стре-
мятся ученые? Или мы 
опять возвращаемся к ак-
сиоме – познание беско-
нечно?

– Есть в данный момент 
теория, которая является ос-
новной в нашей области. Это 
такая стандартная модель. И 
получается так, что все ос-
новные открытия, которые 
мы сделали, согласуются с 
этой моделью. И это боль-
шое разочарование для нас.

– Почему?
– Это очередная верши-

на, которой мы достигли. 
Модель, которая все заме-
чательно описывает. А нам 
хочется посмотреть - где же 
она не работает. Ну не может 
же быть, чтобы не было сле-
дующей вершины. Все наши 
усилия сейчас направлены 
на то, чтобы найти разногла-
сия с ныне существующей 
теорией. Можно сказать, 
что конечной точки нет. И 
как только мы ее увидим и 
найдем, я думаю, что наука 
остановится и дальше идти 
будет неинтересно.

– Ну и вопрос, который 
задает любой обыватель 
– где можно применить 
ваши открытия?

– Наша наука потому и 
называется фундаменталь-
ной, что никогда не была 
прикладной. Здесь одно сле-
дует за другим. Как правило, 
открытия сделанные учены-
ми фундаментальной нау-
ки используют прикладники 
через 20-30 лет. Возможно, 
наши сегодняшние открытия 
найдут отклик лет через 20 у 
прикладников. Ученый-фун-
даменталист делает свои 

открытия, опираясь на свою 
любознательность. Здесь ты 
понимаешь, что ты первый 
человек на земле, который 
это увидел. А использование 
наших результатов в инду-
стрии, это уже прерогатива 
ученых прикладной науки. 
Инженерные, технические 
решения, которые мы на-
ходим для решения своих 
глобальных задач, они очень 
быстро находят себе приме-
нение в обычной жизни. Это 
не сам результат, а некие 
технические новшества, от-
крытые нами по ходу.

– Можете привести при-
мер?

– Например, мы разра-
батывали прибор, который 
будет изучать частицы, вы-
летающие из нашего де-
тектора. Выяснилось, что 
магнитно-резонансная то-
мография просто жить не 
может без этого прибора. И 
мы теперь разрабатываем 
аналогичный прибор для то-
мографов, чтобы в скором 
времени они могли в десять 
раз увеличить свою точность 
и ускорить работу. В резуль-
тате, если раньше облуче-
ние пациента шло, напри-
мер, 20 минут или полчаса, 
то теперь это можно будет 
сделать за 1-2 минуты.

– Значит, есть большой 
плюс от фундаменталь-
ных исследований?

– Конечно, хотя для нас 
это просто побочный резуль-
тат. Есть еще одно открытие, 
которое, можно сказать, оку-
пило фундаментальную на-
уку на долгие десятилетия 
вперед - это Интернет.

– Это тоже ваша рабо-
та?!

– Да, изначально тот са-
мый Уорд Вайд Вэб (WWW), 
«Всемирная Паутина» - соз-
давался для нужд концер-
на ядерных исследований 
Церн. Именно там придума-
ли тот самый графический 
интерфейс компьютерной 
сети с целью обмена текста-
ми и изображениями между  
институтами, разбросанны-
ми по всему миру. Который 
впоследствии «вышел в на-
род» и стал называться Ин-
тернетом. Так что, как я уже 
сказал, одно только это от-
крытие окупило нашу науку 
на много лет вперед.

– Немного о личном: Вы 
женаты, у Вас два сына 10-
ти и 5-ти лет. Постоянное 
место проживания – Мо-
сква. Дома, наверное, бы-
ваете нечасто. Получается 
общаться с детьми или 
бремя их воспитания пол-
ностью лежит на супруге?

– Сегодня технологии по-
могают сокращать расстоя-
ния и общаться с близкими 

людьми, где бы ты не нахо-
дился. Я даже уроки со стар-
шим сыном делаю по скайпу. 
Так что, смело могу сказать, 
что в воспитании детей я 
участвую не меньше средне-
статистического россиянина.

– Ну теперь-то, после 
открытия собственной ла-
боратории в Москве, необ-
ходимость на расстоянии 
делать уроки с ребенком 
сошла на нет?

– Да, в последнее вре-
мя Правительство страны 
повернулось лицом к про-
блемам науки. У нас нача-
ли понимать важность этого 
направления и вкладывать 
значительные средства в 
фундаментальную науку, 
чтобы завтра не оказаться 
на обочине мировых откры-
тий. Появилась программа 
Министерства образования 
и науки по выводу как мини-
мум пяти ведущих институ-
тов страны в сотню лучших 
научных центров мира. За-
дача амбициозная, реше-
ния, пока, во всяком случае, 
принимаются грамотные. 
Посмотрим, как дело пой-
дет дальше. В рамках этой 
программы был объявлен 
конкурс на создание лабора-
тории в области физики вы-
соких энергий. В основном, 
акцент делался на ученых, 
которые имеют западный 
опыт работы. Я подал заяв-
ку на конкурс и выиграл его.

– Конкурс был боль-
шой?

– Подано было 52 заявки. 
Моя набрала максимальное 
количество баллов. Теперь 
мне необходимо набрать со-
трудников, их будет порядка 
15 человек. Я уже высматри-
ваю их себе среди студентов 
вузов.

– А есть желание у 
молодых заниматься на-
укой?

– У нас талантливая мо-
лодежь. Думаю, проблем не 
будет. Половину я уже на-
брал. Остальных постепен-
но присматриваю.

– Ну, остается только 
пожелать Вам удачи. Этот 
Ваш приезд в республику 
состоялся благодаря на-
стойчивости руководства 
нашего госуниверситета, 
куда Вас пригласили по-
читать лекции для студен-
тов. Думаю, как только Вы 
осядете в Москве, будете 
чаще приезжать и на исто-
рическую родину. Я желаю 
Вам дальнейших успехов 
в работе. Потому что Ваш 
успех, это успех всего на-
шего народа. Спасибо за 
интервью.

Ната ужАХОВА

Хамзат Сосиевич Ос-
миев родился 19 декабря 
1909 года в селении Кан-
тышево Назрановского 
округа Терской области. 

 учебу начал в местном 
медресе, из которой в 1922 
году перешел в светскую 
школу.

 В 1924 году был в 
числе первых студентов, 
поступивших на подгото-
вительное отделение Ин-
гушского педагогического 
техникума - будущих вид-
ных ингушских писателей 
и общественных деяте-
лей: Идриса Базоркина, 
Багаудина Зязикова, Сул-
тана Плиева, Хаджи-Беки-
ра Муталиева, Ахмеда Газ-
диева и др. 

учителями Х. С. Осми-
ева были преподаватель 
русской литературы Вик-
тория Константиновна 
Абрамова и преподава-
тель ингушского языка, 
основоположник ингуш-
ской советской литерату-
ры Тембот Дордаганович 
Беков. Это и определило 
его будущую профессию. 

 С 1925 года начал рабо-
ту в открывшейся два года 
назад газете «Сердало». 

 В 1928 году будучи деле-
гатом IV Всесоюзного съезда 
рабселькоров в Москве за-
ражается энергией публици-
стики видных деятелей того 
времени М. И. Калинина,  
К. Е. Ворошилова, Н. К. Круп-
ской, А. В. Луначарского,  
Е. М. Ярославского, пи-
сателей и журналистов  
М. Кольцова, А. Бе-
з ы м е н с к о г о ,  
А. Жарова, сам выступает 
в прениях по основному до-
кладу «Текущий политиче-
ский момент и задачи раб-
селькоров».

 В 1929 - 1932 годах ра-
ботает специальным корре-
спондентом Северокавказ-
ского краевого бюро РОСТа 
и ТАСС по Ингушской авто-
номной области. Как один 
из лучших и перспективных 
журналистов, в 1933 году  
Х. Осмиев избран делегатом 
Северокавказского краевого 
съезда рабселькоров в горо-
де Ростове-на-Дону. 

 После окончания в 1929 
году Ингушского педагогиче-
ского техникума направлен 
на работу ответственным се-
кретарем газеты «Сердало».

 С октября 1931 по 1933 
год - заведующий заочным 
отделением и преподава-
тель ингушского языка в 
Ингушском педагогическом 
техникуме.

 С января 1933 по август 
1936 года - заведующий Га-
лашкинским районным отде-
лением народного образо-
вания, и до начала Великой 
Отечественной войны рабо-
тал учителем и завучем кан-
тышевской семилетней шко-
лы, а до февраля 1942 года 
– заведующим сектором ли-
тературы Чечено-Ингушско-
го научно-исследователь-
ского института истории, 
языка и литературы.

С февраля 1942 по фев-
раль 1944 года - препода-
ватель и завуч Чечено-Ин-
гушского педагогического 
училища № 2.

В период депортации ин-
гушского народа с сентября 
1944 по август 1956 года 
учительствует в средней 
школе Северо-Казахстан-
ской области.

 Как только в политиче-

ской и общественной жизни 
страны наступила «отте-
пель» и ингушские литера-
торы получили возможность 
публиковаться, Х. Осмиев с 
октября 1956 по май 1957 
года работает литературным 
консультантом по ингушской 
литературе при Союзе писа-
телей Казахстана.

После возвращения на 
родину из мест депортации 
с июня 1957 по 1964 год 
работает переводчиком, ли-
тературным сотрудником и 
ответственным секретарем 
газеты «Сердало».

Началом литературного 
творчества X.С. Осмиева 
следует считать 1927 год, 
когда студенты Ингушского 
педагогического техникума 
стали публиковаться в осно-
ванном ими же рукописном 
журнале «Красные ростки». 
В газете «Сердало» печа-
таются его статьи, очерки, 
стихи. 

 В 1928 году в газете 
«Сердало» была опублико-
вана написанная им в со-
авторстве с Багаудином Зя-

зиковым маленькая повесть 
«Отцы и дети». 

 В 1930-1934 годы вместе 
с Мухтаром Мальсаговым и 
Хаджи-Бекиром Муталие-
вым пишет художественные 
фельетоны.

С началом Великой От-
ечественной войны Х.С. Ос-
миев пишет страстные очер-
ки, призывающие на бой с 
фашизмом: художественный 
очерк «За Родину», рассказ 
«Звери» и другие произве-
дения. 

 Десятки прозаических и 
поэтических сборников, на-
писанных и изданных им, 
вошли в золотой фонд ин-
гушской литературы. Многие 
его творения переведены 
на казахский, осетинский, 
финский, аварский, кабар-
динский, балкарский и дру-
гие языки. Произведения 
Х. Осмиева печатают та-
кие солидные журналы, как 
«Дружба народов», «Дон», 
«Огонек», «Нева», «Наш со-
временник», «Советский Ка-
захстан» и др.

 Как и свои коллеги по 

литературному цеху, он за-
нимается сбором и систе-
матизацией ингушского 
фольклора. Совместно с пи-
сателем Х-Б. Муталиевым, 
он в 1940 году выпускает I 
том ингушского фольклора. 

 Х. С. Осмиев известен 
и как автор школьных учеб-
ников и хрестоматий по ин-
гушской литературе. Его 
перу принадлежат переводы 
на ингушский язык произ-
ведений русских классиков:  
А. С. Пушкина, А. М. Горько-
го, А. П. Чехова, И. С. Турге-
нева и др.

Он также написал и вы-
пустил несколько сборников 
прозы, произведения в кото-
рых отличаются своей вну-
тренней поэтичностью. 

 Награжден медалью «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг.»

Член Союза писателей 
СССР с 1939 года.

12 января 1981 г. его не 
стало.

Я.ПАтИеВ

Тагир Аушев

Согласитесь, успехи наших соотечественников, в 
какой бы области они ни были проявлены, всегда раду-
ют нас. Особенно, если успех приходит к молодым. На 
днях в республике побывал молодой ученый в области 
высоких энергий тагир Аушев. В 29 лет он защитил кан-
дидатскую диссертацию, а в декабре прошлого года, в 
возрасте 37 лет, становится доктором физико-мате-
матических наук. В его творческом багаже около четы-
рехсот статей в зарубежных и отечественных жур-
налах, сделано более 20 докладов на международных 
и российских конференциях по физике. Обладатель 
гранта Президента Российской Федерации, награжден 
медалью Российской Академии наук для молодых уче-
ных. С недавних пор заведующий лабораторией физи-
ки высоких энергий Московского физико-технического 
института (МФтИ) - одного из самых авторитетных 
технических вузов страны. лично мне после прочте-
ния этого послужного списка было немного страшно-
вато встречаться с ним. Представляла себе этакого 
«ботаника» в очках и в строгом костюме, даже бабочка 
мерещилась. Но увидев парня в джемпере и потертых 
джинсах – успокоилась. Да и в общении тагир оказался 
очень простым, открытым и доброжелательным.

В науке нет 
конечной 

точки

ХАМЗАТ СОСИЕВИЧ ОСМИЕВ

Поэт, журналист и переводчик В ГБУ «Театр юного зри-
теля» полным ходом идут ре-
петиции театрализованного 
представления «Новогоднее 
приключение Сеска-Солса в 
стране сказок». Наш корре-
спондент побывал в ТЮЗе и 
своими глазами увидел, что 
ждет детишек в новогодние 
каникулы…

… На сцене ТЮЗа шумно: 
играет музыка, актеры репе-
тируют очередную сцену. 
Вопрос напрашивается сам 
собой:

– О чем ваш новогодний 
спектакль?

Марианна Парагульго-
ва, заведующая литотделом 
ТЮЗа, вкратце рассказывает 
сюжет:

– Снегурочку (ее игра-
ет Зара Мухиева) похищает 

злая колдунья Ешап (Дугур-
хан Хаутиева). Былинный 
герой Сеска-Солса (в испол-
нении Батырбека Кациева) 
идет спасать Снегурочку. На 
своем пути Сеска-Солса по-
падает в разные передря-
ги, но с честью выходит из 
всех приключений. По сюже-
ту спектакля в ходе своего 
путешествия Сеска-Солса 
пересекается с различными  
сказочными персонажами: 
Царевной Несмеяной, Крас-
ной Шапочкой, Аладдином 
и другими. Учитывая то, что 
действие спектакля прохо-
дит в канун Нового года, не 
обошлось без обязательно-
го персонажа – Г1ор-Дади 
(Деда Мороза)…

Марианна показывает на 
худого мужчину, который ру-
ководит репетицией:

– А это наш режиссер–по-
становщик  Вадим Домбров-

ский, он же автор сценария. 
Вадим приехал из г. Ярослав-
ля. Вместе с ним  его 
земляк и коллега - 
хореограф спетакля 
Михаил Белов.

Всего в спекта-
кле задействовано 
13 актеров. Пре-
мьера представле-
ния состоится 27 
декабря в г. Мага-
се на Главной елке 
республики. После 
премьеры спектакль 
будет ежедневно де-
монстрироваться с 
28 декабря по 6 ян-
варя в ТЮЗе…

Мы выходим в фойе  
ТЮЗа. Здесь вовсю кипит 
работа по подготовке деко-
раций к спектаклю. Девушка–
брюнетка старательно водит 
кистью по холсту.

– Это наш художник На-

талья Кашинина, – знакомит 
нас Марианна, - кстати, все 

декорации и костюмы разра-
батывала она…

В ходе короткого знаком-
ства выясняется, что  Ната-
лья родом из Нижнего Нов-
города. Вместе с ней рисует 
маленькая девочка – Эльза 
Хадзиева.

– Моя помощница, – улы-
бается Наталья. – Забыла 
фартук одеть – все свое пла-
тье красками замарала…

Пройдет всего несколько 
дней и на сцене ТЮЗа раз-
вернется сказочное действо 
и юные зрители с замирани-
ем сердца будут следить за 
похождениями былинного 
героя Сеска-Солса…

З. ЗАуРОВ
На снимках: идет репе-

тиция новогодней сказки 
для юных зрителей; 

художник Наталья 
Кашинина; 

маленькая Эльза Хад-
зиева тоже помогает в 
оформлении декораций

Марианна Парагульгова: 
«Для детей Ингушетии готовим 

новогоднюю сказку!»
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1001 совет

«От язвы желудка 
избавилась навсегда…»

Когда у человека появляется какой-то недуг, он начина-
ет судорожно бегать по врачам, покупать огромное коли-
чество различных лекарств. Но иногда бывает достаточно 
одного старого,  проверенного народного способа лечения 
от этой самой болезни. Об одном из таких способов рас-
сказал житель Ингушетии Ибрагим Х.:

- Моя старшая сестра страдала язвой желудка… Она 
часто лежала в больнице, нередко ее одолевали сильные, 
пронизывающие боли. Кто-то из знакомых подсказал нам 
народное средство от этой болезни.

- В чем был рецепт?

- Мы взяли свежие листья и стебель каланхоэ,  пропу-
стили через мясорубку, затем в получившуюся массу доба-
вили натуральный мед в пропорции 1:3 (на ложку каланхоэ 
три ложки меда). Полученную смесь тщательно размеша-
ли. Утром полную ложку снадобья сестра съедала натощак 
(т.е. на пустой желудок). После приема лечебной смеси 
нельзя какое-то время пить, есть, чтобы снадобье оказало 
лечебное воздействие на желудок. И так каждый день…

- Сколько дней принимала это снадобье твоя сестра?
- Точно не помню…  Наверное, две-три недели. С тех 

пор эта болезнь навсегда исчезла и до  сих пор  желудок 
сестру не беспокоит…

----------------------------------------------------------------
Однако нельзя заниматься самолечением при каждой 

болезни. Каланхоэ - это лекартсвенный препарат и надо 
обязательно получить совет врача.

З. ЗАуРОВ

Друзья много значат 
для каждого из нас и ока-
зывают непосредственное 
влияние на нашу жизнь и 
на нас самих.

Настоящая дружба, ко-
торой  нужно дорожить, 
сохраняется со школьных 
лет, а отличительная чер-
та настоящей дружбы - это 
желание принести счастье 
другому человеку - другу 
или подруге, не ожидая 
взамен благодарности или 
каких-то знаков внимания.

С самого детства у меня 
была любимая подруга  Ася,  
с которой мы были нераз-
лучны. Жили рядом, во 
дворе была калитка, через 
которую ходили в гости друг 
к другу, не выходя со двора 
на улицу.  Уроки мы делали 
вместе, в наши обязанности 
входило собирать листву 
ореха, который рос у нас 
во дворе,  иногда что-то до-
стать или отнести в  погреб, 
накормить кур и нарвать 
траву цыплятам. 

Мы сами делали себе ку-
клы из палочек и лоскутков и 
шили им наряды, бегали на-
перегонки. Собирали груши, 
яблоки и, отдыхая в тени, 
мечтали. Ася брала неболь-
шую палочку и, изображая 
микрофон в руках, объ-
являла:  «Перед вами вы-
ступает народная артистка 
СССР  Ася Ибрагимовна!» 
Потом пускалась в пляс и 
меня тащила за собой. Если 
дети звали на улицу, мы за-
бирались  высоко на дерево, 
подхватив обувь, чтобы нас 
не нашли. Наше отсутствие 
дома замечали во время 
обеда. Так как у нас были 
старшие сестры, нас особо 
не  загружали, но ненавяз-
чиво учили всему, что может 
пригодиться в жизни.

У каждого человека есть 
хорошие и плохие качества, 
достоинства  и недостатки. 
Так уж устроен человек. В 
случае с моей подругой, во-
преки всему она была про-
сто совершенством. В мно-
годетной семье  Ася была 
седьмым ребенком.  Черно-

глазая, всегда веселая, чуть 
курносая, она была краси-
вой, излучала доброту, ее 
любили и взрослые, и дети. 
В школе, когда девочек са-
жали с ребятами, нас не 
разлучали, знали, что  бес-
полезно. 

Это были семидесятые 
годы. Мы закончили без тро-
ек пять классов, гордились 
этим и считали себя уже 
взрослыми. Строили 
планы.  

Но  радость наша 
была недолгой. 

В начале лета к Асе 
приехал из Казахстана 
дядя - младший брат 
отца, звали они его Ока-
Осман. Он был бездет-
ным, супруга не могла 
иметь детей и отправила 
мужа к старшему брату, 
чтобы взять  у него одно-
го ребенка - у них же во-
семь. Выбор как раз пал 
на Асю - предпоследнего 
ребенка.

Чтобы сохранить 
семью брата, несмотря на 
недовольство жены, плач 
и слезы Аси, отец дал свое 
согласие. Братья поехали за 
билетами, а Ася прибежала 
и вся в слезах просила, что-
бы я ее  спрятала. Мы под-
нялись на  крышу дома, взяв 
с собой корзину с продукта-
ми,  и убрали лестницу.

Вечером, когда приеха-
ли братья, узнав о нашем 
исчезновении начался на-
стоящий переполох.  По-
спрашивали  у соседей.  Уже 
сгущались сумерки, когда 
они пришли к  нам.  Дядя 
был очень расстроен и все 
повторял: «Что же я  Деб-
хан скажу, ведь обещал, что  
один не приеду».

Ася обещала, если нас 
найдут и  ее увезут, то все 
время будет молиться, что-
бы вернуться домой, и, вы-

тирая мои слезы, просила 
делать то же самое и меня.

А  выдал нас сосед, ко-
торый слышал, как упала 
лестница. В десятом часу 
ночи с керосиновой лампой 
за нами пришли и сняли с 
крыши.

На следующий день Ася 
уезжала, она попросила про-
водить ее на вокзал и твер-

до заверила,  что на новый 
год мы будем обязательно  
вместе. Как мы ненавидели 
взрослых в тот момент, ко-
торые нас разлучали. Они 
уехали, а я вспоминала, как 
она  ухаживала за мной по-
сле операции на аппенди-
цит во втором классе, как 
не отходила от меня, когда 
внезапно умер мой папа, а 
мама тогда болела…  Мои 
воспоминания прервала ба-
бушка. Она положила руки 
мне на плечи и сказала, что 
нам пора домой и нельзя так 
сильно привязываться друг 
к другу.   Ася обязательно 
приедет, обещала бабушка, 
и я ей поверила. Каждую 
неделю я получала письма 
от Аси, где она  сообщала, 
что очень тоскует, верит - к 
Новому году будем вместе,  
и просила не забывать ее. 

Оказалось, все это время 
она болела постоянно…

Не знаю, кто ее надоу-
мил на этот поступок: сосед  
дяди работал на автобусе 
и она спряталась,  когда он 
уезжал. Доехала до  желез-
нодорожного вокзала - это 
была последняя остановка, 
и водитель увидел как Ася 
исчезла в толпе. Это было 

в декабре. Вечером зашел 
к соседям, т.е. к  дяде Аси,  
а они спокойно чай пьют. 
Спрашивает у них: "А что вы 
на вокзале делали, я только 
Асю видел?"  Они думали, 
что она спит:  Кинулись на 
вокзал, там нашли ее. Зная, 
что им ее не удержать, при-
везли домой, а случилось 
это как раз под новый год. 

...Ее привезли на желтом 
такси с кубиками, и она за-
бежала не к себе домой, а 
сразу к нам. Мы плакали от 
счастья, что снова вместе, 
взрослые обещали  больше 
не разлучать нас. Она оста-
лась ночевать у нас  и мы 
проговорили до утра. И по-
верили, что в новогоднюю  
ночь случаются чудеса.

Марем АуШеВА

Чудо одной новогодней 
ночи из детства

Футбол - спорт №1 на планете Земля. Проис-
ходящие в нем события волнуют людей во всех 
уголках планеты. Главные из них, как правило, 
происходят в европе. Хотя звезды футбола пре-
имущественно рождаются в Южной Америке, 
всеобщего признания они добиваются, выступая 
в европейских клубах. Исключением здесь явля-
ется бразилец Эдсон Аранитес ду Насименту, 
известный в мире больше по кличке Пеле. Он в 
европейских клубах не играл, а титул Король 
футбола заработал благодаря блистательным 
выступлениям в составе сборной Бразилии на 
чемпионатах мира. его дебют на таких турнирах 
состоялся в 1958 году, когда ему было неполных 
18(!) лет. его команда стала тогда лучшей в мире, 
а он внес в этот успех весомый вклад. В последу-
ющем, при деятельном участии Пеле, бразильцы 
еще дважды становились чемпионами мира, а сам 
он, получив всеобщее признание, был провозгла-
шен Королем футбола.

Пеле - Марадона - 
Месси - Роналду. 

Кто круче?
На этот титул серьезно покушался другой уроженец Юж-

ной Америки - аргентинец Диего Армандо Марадона, который 
родился в 1960 году. Ведомая им сборная Аргентины стала 
чемпионом мира в 1986 году, а в 1990 году была второй. А 
кроме того, Марадона ковал свою славу в Европе. Он был 
игроком итальянской команды "Наполи" и дважды привел 
её к званию чемпиона этой страны - ни до, ни после этого 
"Наполи" и близко не подбирался к этому успеху. Возможно, 
Марадона отобрал бы у Пеле неофициальный титул Короля 
футбола, если бы вся его игрецкая карьера не сопровожда-
лась скандалами. Диего употреблял наркотики и за это его 
периодически дисквалифицировали, много времени уходило 
на лечение от пристрастия к этой заразе. Недавно Марадо-
на признался, что наркотики пагубно отразились на его фут-
больной карьере.

Футбольный мир разошелся в оценке роли двух этих гени-
ев игры в истории этого вида спорта. Многочисленные опро-
сы СМИ и футбольных организаций так и не смогли опреде-
лить кто же из них лучший.

Впрочем, скоро споры на эту тему могут стать не акту-
альными. На титул лучшего футболиста мира всех времен 
и народов ожесточенную борьбу ведут в наши дни аргенти-
нец Лионель Андрес Месси и португалец Криштиану Роналду 
душ Сантуш Авейру. Сразу же оговоримся, на счету обоих нет 
пока титулов чемпионов мира в составе своих национальных 
сборных. Был близок к этому Месси, который дошел со своей 
командой до финала в нынешнем году в Бразилии, но уступи-
ли немцам. Тем не менее, Месси был признан лучшим игро-
ком чемпионата мира. Команда же Португалии выступила 
менее удачно, а ее лидер Роналду и вовсе был не заметен. 
При сравнении вынесенных в заголовок четверых футболи-
стов эксперты, да и просто болельщики, зачастую отдают 
предпочтение первым двум, отдавая дань той выдающейся 
роли, которую они сыграли при завоевании их национальны-
ми сборными званий чемпионов мира. Без этого, говорят они, 
сравнение первых двух со вторыми двумя просто неуместно.

С этим трудно спорить, но все же...
Да, Пеле и Марадона, можно сказать, за "уши" вытянули 

свои команды на высшую ступень пьедестала почета чемпи-
онатов мира, но у них и партнеры были достойные! Но чем 
виноват Роналду, если в команде Португалии у него нет таких 
партнеров? У Месси с этим чуть получше, но тоже не блеск. 
Зато на клубном уровне их игра вызывает у всех просто вос-
торг. И здесь очень трудно отдать предпочтение тому или 
другому.

Лионель Месси родился в Аргентине, но в 13 лет родители 
привезли его в Испанию и отдали учиться футболу в детскую 
академию "Барселоны". С тех пор его судьба неразрывно 
связана с этим футбольным клубом. В 17 лет Лео дебюти-
ровал в составе первой команды и в ее выдающихся спор-
тивных достижениях в последние 10 лет велика заслуга этого 
гения футбола. Можно с уверенностью сказать, что без него 
они просто были бы невозможны.

Криштиану Роналду не такой однолюб. Он начал свою 
карьеру на родине, в Португалии, был замечен скаутами 
английского "Манчестер Юнайтед", куда и перебрался в до-
вольно юном возрасте. Манчестерцы не ошиблись в своем 
выборе - при выдающейся игре португальца были завоеваны 
все возможные титулы в Англии и на европейской арене.

За успехами Роналду в манчестерской команде ревностно 
следил заклятый соперник "Барселоны" - мадридский "Реал". 
Видя как набирает силу Месси, а с ним и его команда, ма-
дридцы лихорадочно искали кого же ему противопоставить 
и остановили свой выбор на португальце. Его они и купили 
у манчестерцев за умопомрачительные деньги летом 2009 
года. С тех пор они и играют в одном чемпионате, в одинако-
во сильных командах, в окружении достойных себе партне-
ров. Это дает возможность для более-менее объективного 
сравнения уровня их мастерства, тем более что по амплуа 
они оба нападающие.

За прошедшие пять лет Лионель Месси провел в чемпи-
онате Испании 239 матчей и забил 259(!) голов. У Кришти-
ану Роналду - 234 игры и 256 мячей. Оба показателя надо 
признать феноменальными! Дотошные статистики испанско-
го футбола приводят и другие подробности. Так, 219 мячей 
(84,5%) из своих 259 аргентинец забил ударами из пределов 
штрафной площадки, 40 (15,5%) - из-за ее пределов штраф-
ной, причем, 13 из них исполняя штрафные удары. У порту-
гальца эти цифры, соответственно, выглядят так: 214 (83,6%), 
42 (16,4%) и 23. Первый так же реализовал 32 пенальти, вто-
рой - 49. Последний имеет преимущество и в голах, забитых 
ударом головой - 29 против 10, что, впрочем, неудивительно, 
ведь он на целых 16 см выше. Как видим, в чем-то лучше 
один, в чем-то - другой, и трудно отдать предпочтение кому-
либо из них.

Столь же впечатляющи их результаты и в главном евро-
пейском клубном турнире - Лиге чемпионов, где они пооче-
редно бьют один снайперский рекорд за другим.

Международная ассоциация футбольных федераций 
(ФИФА) вот уже много лет по итогам года вручает приз "Золо-
той мяч" лучшему футболисту планеты, который определяет-
ся путем широкого опроса. К слову, первым его обладателем 
был Диего Марадона. Были футболисты, обладавшие им и 
два раза, но единственным четырехкратным лауреатом "Зо-
лотого мяча" является Лионель Месси. У Криштиану Роналду 
пока два таких приза, но высока вероятность, что по итогам 
2014 года он получит его в третий раз. Впрочем, среди реаль-
ных претендентов и его извечный соперник.

У Месси и Роналду есть одно несомненное преимущество 
перед Пеле и Марадоной - они продолжают играть еще не-
сколько лет и набирать очки в свою пользу. Роналду 5 февра-
ля 2015 года исполнится 30 лет, а Лионелю 24 июня - 28 лет. 
Первый на высоком уровне сможет выступать еще 3-4 года, 
второй - 5-6 лет. Будем с интересом следить за игрой и сопер-
ничеством двух этих гениальных мастеров самой популярной 
в мире игры.

В заключение мне хотелось бы привести ростовые данные 
всех этих четверых гениев футбола, которые представляют-
ся любопытными. Самый низкорослый среди них Марадона 
- 167 см, всего на 2 см выше Месси, рост Пеле 173 см. На их 
фоне Роналду, со своими 185 см, выглядит просто гигантом.

А. ИНСАРОВ

Футбол Справка: Ахильгова Ли-
дия Ильясовна родилась в 
1975 году. После окончания 
гамурзиевской СШ № 9 в 
1992 году поступила в ЧИГУ 
на медицинский факуль-
тет, но в связи с военными 
действиями в г. Грозном 
заканчивала вуз в Петроза-
водском ГУ. После оконча-
ния вуза Лидия поступила 
в клиническую ординатуру 
Ставропольской академии 
по специальности анесте-
зиология и реаниматология. 
С 2001 года работала вра-
чом-реаниматологом в от-
делении реанимации НРКБ. 
Год заведовала станцией 
скорой специализирован-
ной медицинской помощи. С 
2011 года работала фтизи-
атром в ИРПД. В октябре 
2014 года назначена глав-
ным врачом в ИРПД.

Деловая и 
доброжелательная 

атмосфера
Как видим, Лидия Илья-

совна не новичок в этом 
сложном и ответственном 
деле, к тому же она потом-
ственный фтизиатр, ее отец 
Ильяс Костоев - известный в 
республике фтизиатр, заслу-
женный врач РИ, отличник 
здравоохранения РФ, отдав-
ший много лет этой работе и 
спасший не одну жизнь.

- С первых дней своего 
руководства Лидия Ильясов-
на создала в коллективе до-
брожелательную и деловую 
атмосферу, и люди с боль-
шим желанием и хорошим 
настроением приходят на 
работу, знают, что каждая их 
инициатива будет одобрена, 
- отметили ее коллеги.

Были довольны работой 
главного врача и медперсо-
нала и пациенты.

- Лечащие врачи еже-
дневно делают обход. А Ли-

дия Ильясовна делает обход 
каждую неделю, беседует 
индивидуально с каждым па-
циентом, чтобы убедиться, 
что они получают все, что 
необходимо: лечение, меди-
каменты, питание, - сказали 
пациенты диспансера.

Задачи и заботы
- Одна из острейших про-

блем противотуберкулезной 
службы – это проблема по 
выявляемости туберкулеза, 
это связано с деятельно-
стью общей лечебной сети, 
- сказала в беседе со мной 
Лидия Ильясовна.

- Очень большая про-
блема и в том, что люди за-
частую скрывают свою бо-
лезнь, считая это позором 
для себя и своей семьи. Мы, 
медики, конечно, никогда не 
разделяли эти досужие обы-
вательские взгляды. Мы ви-

дим в этой болезни большую 
социальную угрозу для на-
шего общества. Много среди 
нашего населения тех, кто 
очень тяжело идут в боль-
ницу, а как только становит-
ся чуть легче, самовольно 
уходят, когда лечиться нуж-
но не менее трех месяцев. 
Мы не имеем права никого 
насильно удерживать, так 
как это нарушение прав че-
ловека. Если он опасен для 
окружающих, мы подаем в 
суд, суды длятся долго, ре-
шением суда он водворяет-
ся в больницу, а он три дня 
пролежит и снова уходит. 
Чтобы его снова вернуть в 
больницу, нужно новое ре-
шение суда.

Вот, к примеру, за грани-
цей больных туберкулезом 
изолируют и не выпускают 
до тех пор, пока они не вы-
лечатся.

Мы тоже способны выле-

чить. У нас хороший работо-
способный коллектив, кото-
рый в полной мере осознает 
социальную значимость сво-
ей профессии. У нас нет 
проблем с обеспечением. 
Мы обеспечены дорогосто-
ящими лекарствами, у нас 
хорошее питание, всегда в 
рационе есть рыба, мясо, 
масло, фрукты, овощи.

Лечим всех одинаково, не 
смотрим на их социальное 
положение, для нас главное, 
чтобы наши пациенты не 
представляли социальную 
угрозу, не заражали других. 
БК отрицательные, БК поло-
жительные у нас находятся 
в разных блоках. Отдельно 
лежат вновь выявленные и 
хронические больные.

Есть у меня идея соз-
дать благотворительный 
фонд, чтобы помочь нашим 
пациентам, ведь 
среди них мно-
го материально 
н у ж д а ю щ и хс я . 
Я дала задание 
своим заместите-
лям проработать 
этот вопрос. Кол-
леги постарше 
со скептицизмом 
смотрят на эту 
мою идею. Может 
быть, она утопи-
ческая, но что-
то надо делать, 
нельзя оставлять 
заболевших этой 
коварной болез-
нью один на один 
со своей бедой. 
Если бы нам по-
могали те, кто 
строят мечети, 
это ведь тоже бо-
гоугодное дело.

Планы
По федеральной про-

грамме развития здравоох-
ранения у нас скоро откро-
ется отделение торакальной 
хирургии, это в течение 
первого квартала 2015 года. 
Наконец, мы будем иметь 
возможность на месте оказы-
вать квалифицированную по-
мощь нашим пациентам. Мы 
недавно на постоянной ос-
нове взяли на работу реани-
матолога, которая закончила 
ординатуру в Краснодаре, 
это Альбина Мусаевна Теми-
ева. Министерство здравоох-
ранения РИ выделило нам 
четыре места в интернатуру 
по фтизиатрии, на эти места 
есть уже кандидаты.

Мы чувствуем большую 
поддержку со стороны Гла-
вы РИ Юнус-Бека Баматги-

реевича Евкурова, Прави-
тельства РИ, Министерства 
здравоохранения РИ, лично 
министра здравоохранения 
Марем Якубовны Арапха-
новой и поэтому надеемся, 
что справимся с теми про-
блемами, с которыми, к со-
жалению, приходится стал-
киваться.

Проблемы у нас с очист-
ными сооружениями, к боль-
нице не подведена кана-
лизация, мы проделываем 
очень трудоемкую работу 
по обеззараживанию наших 
нечистот. Жесткая вода изъ-
ела все трубы, часть труб мы 
поменяли, поставили новый 
котел. У нас серьезные про-
блемы с транспортом, боль-
ным и медперсоналу трудно 
добираться до диспансера, 
от дороги до нашей больни-
цы около двух километров 
и к тому же нет пешеходной 
дороги. До меня эту пробле-
му поднимали не раз, не-
однократно обращались по 
этой проблеме в различные 
инстанции.

М. МуцОльГОВА

Доктор

Она полна энтузиазма и надежд

С 15 октября 2013 г. всту-
пил в силу новый Админи-
стративный регламент МВД 
России по предоставлению 
государственной услуги по 
регистрации транспортных 
средств, утвержденный 
приказом МВД России от 
07.08.2013 г. № 605. Этим 
же приказом внесены изме-
нения в Правилах регистра-
ции автомототранспортных 
средств, утвержденные при-
казом МВД России от 24 но-
ября 2008 года №1001.

Новый Административ-
ный регламент МВД России 
по предоставлению государ-
ственных услуг по регистра-
ции транспортных средств 
устанавливает единые тре-
бования к порядку допуска 
транспортных средств к уча-
стию в дорожном движении, 
содержит ряд важных нов-
шеств.

Главное нововведение 
- оптимальное упрощение 
процедуры регистрации ав-
тотранспортных средств. В 
настоящее время водитель 
по желанию может продать 
автомобиль с номерными 
знаками, не снимая его с 
учета, но эта процедура, как 
правило, востребована толь-
ко в рамках одного субъекта. 
С вступлением в силу ново-
го Административного ре-
гламента гражданину будет 
предоставлена возможность 
приобретать автомобиль, не 
снятый с учета, и уже реги-
стрировать его в выбранном 
регионе. Это делается для 
того, чтобы машина всегда 
была с регистрационным 
знаком, а также, чтобы со-
кратить количество реги-
страционных действий при 
смене владельца. Ранее 
присвоенные регистрацион-
ные знаки сохраняются за 
транспортным средством. 
Замена на транспортном 
средстве государственных 
регистрационных знаков осу-
ществляется по заявлению 
нового владельца.

Еще одно важное нов-
шество - поставить на учет 
автомобиль можно будет 
вне зависимости от места 
жительства его владельца, 
собственник автомобиля 
сможет поставить его на учет 
в любом регионе, при этом 
номерные знаки будут субъ-
екта, в котором машина ре-
гистрируется, а в базе укажут 
постоянное место житель-
ства владельца. Для лиц без 
постоянного места житель-
ства в регламенте предусмо-
трена регистрация машины 
на определенный срок. Кро-
ме того, сокращено время 
проведения регистрацион-

ных действий. По нынешне-
му регламенту сама функция 
должна быть исполнена в 
период времени до трех ча-
сов. С вступлением в силу 
нового Административного 
регламента это время будет 
сокращено до одного часа. 
Максимальный срок ожида-
ния в очереди при подаче 
заявления и документов, не-
обходимых для предоставле-
ния государственной услуги, 
не должен составлять более 
15 минут. Кроме того, в Ад-
министративном регламенте 
исключена необходимость 
получения акта осмотра 
транспортного средства по 
месту его нахождения.

Исключено требование 
о направлении представи-
телей юридических лиц в 
военные комиссариаты для 
проставления в заявлениях 
соответствующих отметок. 
Передача необходимой ин-
формации предусмотрена 
в электронном виде. Со-
кращено количество адми-
нистративных процедур, 
предусматривающих выда-
чу регистрационных знаков 
«ТРАНЗИТ». Такие действия 
предполагается производить 
только в отношении транс-
портных средств, убываю-
щих за пределы Российской 
Федерации, а также для не 
зарегистрированных транс-
портных средств.

Изготовление дублика-
тов государственных реги-
страционных знаков взамен 
утраченных, похищенных 
или пришедших в негодность 
производится индивидуаль-
ными предпринимателями 
или юридическими лицами, 
имеющими свидетельство об 
утверждении изготовленно-
го юридическим лицом или 
индивидуальным предпри-
нимателем образца специ-
альной продукции соответ-
ствующего типа, при условии 
предоставления собствен-
ником (владельцем) транс-
портного средства соответ-
ствующего регистрационного 
документа.

Сокращено числа рек-
визитов, обязательных для 
заполнения в бланках за-
явлений, необходимых для 
производства регистрацион-
ных действий.

С вступлением в силу 
нового регламента гражда-
не станут меньше тратить 
время на проведение реги-
страционных действий, а в 
целом, исполнение данной 
функции станет значительно 
удобней.

М. БеСАеВ, инспек-
тор по пропаганде БДД 
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